EDITORIAL

Las catequesis del Papa Francisco sobre la vejez Continuacion

Seguimos explorando las catequesis del Papa Francisco sobre la vejez, cuando el Consejo de Derechos Humanos de Ginebra acaba de encargar un informe sobre la "violencia, el maltrato y la negligencia hacia las personas mayores", en su 54ª sesión. La iglesia y la sociedad civil coinciden en la necesidad de prestar especial atención a las personas de edad avanzada.

Hace unos días, tuve la oportunidad de visitar 2 instituciones excepcionales cerca de Dax: la casa Saint Jean — hábitat compartido intergeneracional, y la Aldea Alzheimer.

Cada uno responde a una problemática diferente:

La casa Saint Jean, un lugar para vivir y compartir, compuesta de 18 apartamentos, reúne a familias y personas mayores solas o en pareja, jóvenes trabajadores, estudiantes, personas de todas las edades que se encuentran solas a causa de los avatares de la vida; personas que desean vivir juntas, inspiradas por los valores cristianos y la espiritualidad vicenciana. https://maisonsaintjeanbuglose.org/

La Aldea Alzheimer de Dax acoge a 120 aldeanos que viven en pequeñas casas construidas en un entorno verde. La Aldea desarrolla un acompañamiento centrado en la persona y enfoques no medicinales, apoyados en una actitud terapéutica y en actividades destinadas a preservar al máximo las capacidades cognitivas y prácticas de los residentes. Todos los profesionales y voluntarios deben tener una mentalidad y una cultura de apoyo, en particular prestando atención a la medida en que el enfermo aún es capaz de valerse por sí mismo, para no abocarle al fracaso.

Estos logros humanos son la prueba de que existen soluciones, y sólo podemos soñar con ver que se multipliquen.

Laurence de la Brosse (AIC)

Las catequesis del Papa Francisco han aparecido bajo el título: "La grâce de la vieillesse" publicado por Editions de l'Emmanuel

ARTICLE

LA FAMILIA

Su Santidad el Papa Francisco, en sus catequesis sobre la vejez, habla muchas veces del entorno del anciano, en particular de la familia. "Honra a tu padre y a tu madre": el amor por la vida vivida (Catequesis 6)

En algunas partes del mundo, la respuesta a la fragilidad de la vejez es dar a los hijos la oportunidad de tomar el poder. Esta dominación no se hace a plena luz del día, sino que se encubre con el llamado amor filial, que salva la reputación de los hijos. Se impiden los tratamientos curativos. "Operar, tomar vitaminas, fisioterapia, joh Madre, qué lío!". Y firmamos una declaración solicitando cuidados paliativos y ninguna reanimación cuando el anciano declara lo contrario.

"Los sanitarios son unos ingenuos", decía un viejo notario, "no comprueban si la familia tiene una escritura de Plenos Poderes". Los ancianos que se dan cuenta de esto siguen el juego bajo amenaza de chantaje: "Si no, no vendrán más". En muchas sociedades, ser abandonado por la familia significa convertirse en un paria. Y las enfermeras no tienen ninguna posibilidad de actuar como defensoras de la persona frágil.

Cuando la situación ya no tiene remedio, acaba en lágrimas y: "estoy atrapado". El medio de tortura más eficaz es generar cansancio. Entonces los ancianos piden la eutanasia o rezan a Dios para que venga a por ellos.

Pero también está esta maravillosa escena de hace unos meses en un

_



hospital de Bruselas: Un hombre muy mayor, con todos los atributos habituales de los cuidados intensivos, llega en silla de ruedas. Le colocan un bebé de 9 meses en el regazo y puedo ver su cara radiante de alegría y felicidad. La abuela explica: "Tuvimos que viajar 4 horas en avión (desde Líbano) para que el abuelo pudiera ver al pequeño".

Y también está el hecho de que jóvenes médicos holandeses de cuidados intensivos están pidiendo una revisión de las directrices de tratamiento. Esto después de que los pacientes ancianos de Covid fueran derivados a cuidados paliativos. Las familias organizaron el transporte de los pacientes fuera de Europa, y todos se han recuperado.

El 13 de abril, el Papa Francisco condenó el control de la economía. Dijo que "no dar medicinas es una eutanasia oculta y progresiva". También, en su 6ª catequesis, el Santo Padre, basándose en el mandamiento de Dios, habla de:

- honrar a los que nos han precedido,
- de la dignidad distinta de la de "ante todo, no molestar",
- de la delicadeza y afecto, ternura y respeto que no pueden transformarse en rigidez y prevaricación,
- de encubrir las debilidades de los ancianos, como hicieron los hijos de Noé, en lugar de exponerlas para no avergonzarlo. El Papa ve el horror de lo que puede ocurrir. Es un gran consuelo para los ancianos.

Las presiones de ciertas sociedades sobre los jóvenes, donde prevalece la economía a corto plazo, son tan fuertes que los padres son incapaces de proporcionarles una buena educación. A estos niños les interesa más una vida de calidad que de cantidad. Se suicidan en cuanto la vida ya no les gusta. Es una consideración que pertenece al reino animal. Elegir la felicidad en lugar de la felicidad que nos ofrece Cristo.

La Iglesia nos ayuda a evitar que esta mentalidad se deslice de un país a otro antes de que tengamos que remontar el abismo de la decadencia. Mientras tanto, los ancianos sufren y mueren antes de tiempo.

A diferencia de la profesión médica, las enfermeras no tienen que ocuparse de la discapacidad. Su función propia es ocuparse de la prevención y las consecuencias de las discapacidades para la vida de las personas, entre otras los ancianos.

Gracias al Santo Padre por ayudarnos y apoyarnos.

Béatrice van Dorsser, enf. reg. CICIAMS Holanda

■ ORGANIZACIONES INTERGUBERNAMENTALES

Informe sobre la violencia, el maltrato y el abandono de las personas de edad: Informe de la Experta Independiente al 54º periodo de sesiones del Consejo de Derechos Humanos



Claudia Mahler

interne

Objetivos del informe :

La Experta Independiente sobre el disfrute de todos los derechos humanos por las personas de edad, Dra. Claudia Mahler, centrará su próximo informe temático al Consejo de Derechos Humanos en 2023 en la violencia, el maltrato y el abandono de las personas de edad. En este informe, la Experta Independiente tratará de examinar las normas internacionales y regionales de protección jurídica existentes y aplicables a la cuestión de la violencia contra las personas de edad, así como de analizar las manifestaciones y formas de violencia, abuso y desatención a las que se enfrentan las personas de edad. También identificará y analizará las buenas prácticas en la lucha contra la violencia y el abuso de las personas de edad para que puedan disfrutar plenamente de sus derechos humanos.



Además, la Experta Independiente analizará la cuestión desde una perspectiva interseccional, al explorar las interacciones con otros factores sociales como el género, el sexo, la raza, la etnia, la identidad indígena, la discapacidad, la orientación sexual, la identidad de género, la religión, el estatus social, el lugar de origen y el estatus migratorio. Por último, la Experta Independiente formulará recomendaciones sobre la manera de proteger a las personas de edad de la violencia, respetando sus derechos humanos y garantizando a las víctimas el acceso a la justicia, los recursos y las reparaciones.

ACTUALIDADES ECLESIALES

En su mensaje con motivo de la tercera Jornada Mundial de los Abuelos y los Ancianos, que se celebrará el 23 de julio, el Papa Francisco pidió "No dejar solos a los ancianos, porque su presencia en las familias y las comunidades es preciosa. Entregan al presente un pasado necesario para construir el futuro".

MENSAJE DEL SANTO PADRE FRANCISCO PARA LA III JORNADA MUNDIAL DE LOS ABUELOS Y DE LOS MAYORES 24 DE JULIO DE 2023

Queridos hermanos y hermanas: «Su misericordia se extiende de generación en generación» (Lc 1,50): este es el tema de la III Jornada Mundial de los Abuelos y de los Mayores. Es un tema que nos reconduce a aquel encuentro bendito entre la joven María y su pariente anciana Isabel (cf. Lc 1,39-56). Esta, llena del Espíritu Santo, se dirige a la Madre de Dios con palabras que, a distancia de milenios, acompasan nuestra oración cotidiana: «Bendita tú eres entre todas las mujeres, y bendito es el fruto de tu vientre» (v. 42). Y el Espíritu Santo, que ha descendido ya sobre María, la impulsa a responder con el Magníficat, en el que proclama que la misericordia del Señor se extiende de generación en generación. El Espíritu Santo bendice y acompaña cada encuentro fecundo entre generaciones distintas, entre abuelos y nietos, entre jóvenes y ancianos. Efectivamente, Dios desea que, como hizo María con Isabel, los jóvenes alegren el corazón de los ancianos, y que adquieran sabiduría de sus vivencias. Pero, sobre todo, el Señor desea que no dejemos solos a los ancianos, que no los releguemos a los márgenes de la vida, como por desgracia sucede frecuentemente.

Es hermosa, este año, la cercanía entre la celebración de la Jornada Mundial de los Abuelos y de los Mayores y la de la

Juventud; ambas tienen como tema la "prisa" de María para ir a visitar a Isabel (cf. v. 39), y de ese modo nos llevan a reflexionar sobre el vínculo entre los jóvenes y los ancianos. El Señor espera que los jóvenes, al encontrarse con los ancianos, acojan la llamada a custodiar la memoria y reconozcan, gracias a ellos, el don de pertenecer a una historia más grande. La amistad con una persona anciana ayuda al joven a no reducir la vida al presente y a recordar que no todo depende de sus capacidades. Para los más ancianos, en cambio, la presencia de un joven les da esperanza de que todo lo que han vivido no se perderá y que sus sueños pueden realizarse. En definitiva, la visita de María a Isabel y la conciencia de que la misericordia del Señor se transmite de una generación a la otra revelan que no podemos avanzar —y mucho menos salvarnos solos y que la intervención de Dios se manifiesta siempre en el conjunto, en la historia de un pueblo. Es María misma quien lo dice en el Magníficat, exultando en Dios que ha obrado maravillas nuevas y sorprendentes, fiel a la promesa hecha a Abrahán (cf. v. 51-55).



a Croix

Para acoger mejor el estilo de actuar de Dios, recordemos que el tiempo



tiene que ser vivido en su plenitud, porque las realidades más grandes y los sueños más hermosos no se realizan en un momento, sino a través de un crecimiento y una maduración; en camino, en diálogo, en relación. Por ello, quien se concentra sólo en lo inmediato, en conseguir beneficios para sí rápida y ávidamente, en tener "todo enseguida", pierde de vista el actuar de Dios. Su proyecto de amor, por el contrario, atraviesa pasado, presente y futuro, abraza y pone en comunicación las generaciones. Es un proyecto que va más allá de nosotros mismos, pero en el que cada uno de nosotros es importante, y sobre todo está llamado a ir más allá. Para los más jóvenes se trata de ir más allá de esa inmediatez en la que se confina la realidad virtual, la cual muchas veces distrae de la acción concreta; en el caso de las personas mayores se trata de no hacer hincapié en las fuerzas que decaen y de no lamentarse por las ocasiones perdidas. Miremos hacia adelante. Dejémonos plasmar por la gracia de Dios que, de generación en generación, nos libra del inmovilismo en el actuar y de los remordimientos del pasado.

En el encuentro entre María e Isabel, entre jóvenes y ancianos, Dios nos da su futuro. El camino de María y la acogida de Isabel abren las puertas a la manifestación de la salvación. A través de su abrazo, la misericordia de Dios irrumpe con una gozosa mansedumbre en la historia humana. Quisiera pues invitar a cada uno de ustedes a pensar en aquel encuentro, más aún, a cerrar los ojos y a imaginar, como en una foto, aquel abrazo entre la joven Madre de Dios y la madre anciana de san Juan Bautista; a representarlo en la mente y a visualizarlo en el corazón, para fijarlo en el alma como un luminoso icono interior.

Y los invito además a pasar de la imaginación a la realización de un gesto concreto para abrazar a los abuelos y a los ancianos. No los dejemos solos, su presencia en las familias y en las comunidades es valiosa, nos da la conciencia de compartir la misma herencia y de formar parte de un pueblo en el que se conservan las raíces. Sí, son los ancianos quienes nos transmiten la pertenencia al Pueblo santo de Dios. Tanto la Iglesia como la sociedad los necesita. Ellos entregan al presente un pasado necesario para construir el futuro. Honrémoslos, no nos privemos de su compañía y no los privemos de la nuestra; no permitamos que sean descartados.

La Jornada Mundial de los Abuelos y de los Mayores quiere ser un pequeño y delicado signo de esperanza para ellos y para toda la Iglesia. Renuevo por ello mi invitación a todos diócesis, parroquias, asociaciones y comunidades— a celebrar esta Jornada, poniendo en el centro la alegría desbordante de un renovado encuentro entre jóvenes y ancianos. A ustedes, jóvenes, que se están preparando para ir a Lisboa o que vivirán la Jornada Mundial de la Juventud en sus lugares de origen, quisiera decirles: antes de ponerse en camino vayan a encontrar a sus abuelos, hagan una visita a un anciano que esté solo. Su oración los protegerá y llevarán en el corazón la bendición de ese encuentro. A ustedes ancianos les pido que acompañen con la oración a los jóvenes que van a celebrar la JMJ. Estos muchachos son la respuesta de Dios a sus peticiones, el fruto de lo que sembraron, el signo de que Dios no abandona a su pueblo, sino que siempre lo rejuvenece con la fantasía del Espíritu Santo.

Queridos abuelos, queridos hermanos y hermanas mayores, que la bendición del abrazo entre María e Isabel los alcance y colme de paz vuestros corazones. Los bendigo con afecto. Y ustedes, por favor, recen por mí.



■ ACTUALIDADES DE LAS ORGANIZACIONES MIEMBROS

AIC: La Asamblea Internacional de la AIC se celebró en Roma el pasado mes de marzo sobre el tema:

"Ciudadanos del mundo en camino, unidos en la esperanza";

¡Qué gracia haber podido encontrarnos, por fin, tan numerosas (160 participantes) de 34 países de todos los continentes, para compartir nuestras experiencias, nuestras culturas, nuestros desafíos, nuestros sueños y sobre todo nuestro carisma, en un espíritu de fraternidad y de comunión!

A lo largo de la Asamblea, las voluntarias fueron invitadas a "caminar juntas", en el espíritu sínodal, una gran oportunidad para reforzar el sentimiento de pertenencia a nuestra gran familia internacional AIC y para volver a dinamizar a las voluntarias después de este periodo de pandemia.

Las muy apreciadas conferencias del P. Naranjo, cm, se alternaron con la presentación de numerosas acciones AIC sobre el terreno y varios testimonios que confirmaron la riqueza del "trabajo en red" a diferentes niveles. También se reservó un tiempo para la reflexión y la puesta en común en grupos sobre cada uno de los temas abordados, que ha permitido definir juntos las **Líneas de Acción Prioritarias 2023-2026**

- 1. Enraizarse en el carisma vicenciano
- 2. Caminar juntos
- 3. Estar abiertos y acoger el cambio necesario para superar las situaciones de crisis

Se ha elegido una nueva Presidenta, Tayde de CALLATAŸ, y una nueva Junta Directiva. El nuevo equipo se ha puesto en marcha con entusiasmo.

MIAMSI: SEIS DÉCADAS DE APOSTOLADO EN COMUNIDADES INDEPENDIENTES: MIAMSI CELEBRA SU 60 ANIVERSARIO

El objetivo de la red Crescendo es trabajar los vínculos sociales entre las personas mayores y su atención pastoral. Crear vínculos y construir conexiones es la base de nuestra sociedad. Las personas mayores que han trabajado toda su vida, con más o menos dificultades según la coyuntura económica, a menudo están dispuestas a transmitir su experiencia y no se olvidan de dejar paso a los más jóvenes. Este compromiso de la red Crescendo está en sintonía con el MIAMSI, una de sus

organizaciones miembros, que trabaja en la evangelización de los medios independientes mediante el intercambio de experiencias.

El Movimiento Internacional para el Apostolado de los Medios Sociales Independientes (MIAMSI), fundado por Marie Louise Monnet, fue reconocido por la Santa Sede el 3 de octubre de 1963. Los miembros del MIAMSI, presentes en todos los continentes, se comprometen a transformar las mentalidades y las estructuras de la sociedad de acuerdo con los valores evangélicos a los que hacen referencia.

En este año en que el movimiento celebra su 60º aniversario, se ha realizado una recopilación de testimonios y reflexiones titulada "El apostolado en los círculos independientes de todo el mundo". Este libro, cuyo contenido compartimos con la red Crescendo, cuenta la historia de la vida del MIAMSI en la Iglesia durante los últimos 60 años, el camino recorrido y su vitalidad pasada y presente. Ofrece la oportunidad de revisar la historia del movimiento, de recoger los testimonios, las convicciones, los compromisos y las esperanzas de quienes han hecho y siguen haciendo el MIAMSI de ayer y de hoy. Mirando nuestro pasado, hablando de nuestro presente y examinando los desafíos que nos aguardan, así como la esperanza que nos anima, nos encontramos con aquellos cuyas vidas están íntimamente ligadas al movimiento. Sin duda, será un placer para las generaciones actuales y futuras leer y releer estas páginas mucho más allá de nuestro 60 aniversario.



Este libro, realizado con ocasión del sexagésimo aniversario del MIAMSI, pretende ser no sólo una recopilación de testimonios de los implicados, sino también una brújula para quienes desean "permanecer constantemente en movimiento, respondiendo al impulso del Espíritu Santo, a los desafíos y a los cambios del mundo de hoy".

HERMANITAS DE LOS POBRES: Ahora que el Covid es más discreto -aunque debemos permanecer vigilantes-, la vida vuelve a la normalidad en nuestras casas. Entretenimientos, juegos, visitas de familias o de grupos de jóvenes, fiestas, todo devuelve la alegría y el placer de vivir... Durante el verano, se organizan breves estancias de vacaciones para los residentes en algunas "Mi Casa" situadas en una región particularmente atractiva, ofreciendo un ritmo de vida diferente, nuevas relaciones, el descubrimiento de las bellezas de la naturaleza o del arte, visitas a santuarios... Algo que algunos nunca habían experimentado durante una larga y dura vida de trabajo. Siempre que es posible, agradecemos la participación de muchachas jóvenes para acompañar estas "vacaciones", una oportunidad de convivencia intergeneracional muy apreciada por ambas partes.

En la aplicación de las orientaciones del reciente Capítulo General, se está prestando atención a la dimensión pastoral: se están creando equipos, que incluyen voluntarios laicos, con tiempo para la formación, para visitar regularmente y de manera personal a cualquier residente que lo desee. A este respecto, nuestras Hermanitas de Malta nos han informado de que su arzobispo, monseñor Charles Scicluna, siguiendo las catequesis del papa Francisco sobre los ancianos, ha nombrado a un sacerdote para coordinar la animación espiritual de las residencias de ancianos de la diócesis. A las Hermanitas se les ha entregado un cuestionario para conocer cómo se vive la espiritualidad en sus residencias, para que puedan animarse y ayudarse mutuamente. ¡Una iniciativa que seguro gustará a Crescendo!

Sin embargo, ¡hay un reto importante que afrontar en todas partes, confiando en la Providencia! Poder seguir ofreciendo a los ancianos, especialmente a los pobres, condiciones propicias para un final de vida sereno y satisfactorio, a pesar de la reducción del número de Hermanitas y de la dificultad de reclutar personal...

Un signo de esta confianza, un faro de Esperanza: juna 3ª fundación ha comenzado en Filipinas, precariedad, pero también con alegría. "Primero tuvimos que hacer la querra a las hormigas y las arañas. Aparte del agua del grifo, nada funcionaba... Al cabo de unos días, la vida empezó a tomar forma; cuando la comida está lista, para llamarnos nos llaman con un silbido en vez de tocar la campana. La casita de los futuros ancianos está limpia y ordenada "gracias a la ayuda de nuestras otras dos casas (Manila y Bolinao). Ya se ha acogido a un pobre anciano muy vulnerable. Confiamos esta pequeña semilla a vuestras oraciones.